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Наше Объяснение

Котлас в документах
Уважаемые земляки!
Восьмой номер «Двин

ского Летописца» -  весьма 
необычный.

Он вышел в рамках 
проекта «Документы сви
детельствуют», подго
товленного Котласским 
краеведческим музеем, 
архивным отделом муни
ципалитета и обществен
ным движением краеведов 
«Северное Трехречье». 
Под него получен денеж
ный грант отдела культуры 
МО «Котлас».

Мы провели исследо
вательскую работу в ар
хивах Архангельска, Ве
ликого Устюга, еще раз 
внимательно посмотрели 
фонды нашего музея и 
муниципального архива, 
прочитали подшивки газет 
прошлых лет, опросили 
старожилов.

И нашлось немало важ
ных, интересных докумен

тов, свидетельств по 
истории Котласа, ранее 
не читанных и не слы
шанных ни историками, 
ни рядовыми котлаша- 
нами.

И мы готовы поделить
ся ими -  на страницах 
«ДЛ». Кроме этого, бу
дут еще выпуски -  с экс
клюзивной информаций 
и фотоиллюстрацией о 
жизни города в разные 
годы.

Этим мы рады просве
тить население в пред
дверии 95-летия нашего 
славного града в Север
ном Трехречье.

Жизненного благопо
лучия вам, дорогие кот
лашане, успехов во всех 
начинаниях, острого 
чувства патриотизма -  
непреходящей ценности 
во все времена!

Исполнители
проекта:

Татьяна ШИРШОВА 
Ирина МИТИНИНА

Николай ШЕПТЯКОВ Фото/Галерея Истории города

Сквер около двухэтажной деревянной телефонной станции, видны ж.д. дома Печорской ж.д. Памяти В. И. Ленина
Из протокола расширенного засе

дания представителей организаций 
города, посвящённого памяти В.И. 
Ленина и заседаний комиссий по 
сооружению памятника В.И. Ленину.

Лист 8 ... в фонд поступило 764 
руб. 62. коп.

...имеются сведения, что некото
рые уездные и городские комиссии 
и организации собранные средства 
задерживают у себя, с целью увекове
чивания памяти Ленина на месте, как 
например Котласский ТОРИК решил 
организовать детдом им. Ленина ...

25.04.1924 г.
Председатель комиссии Васен- 

дин.
Ф. р-43 оп. 1 д. 315 св. 32 

* * *

Лист 2 Выписка из протокола № 
13 общего собрания членов союза 
железнодорожников ст. Котлас от 16- 
го февраля 1924 года.

Слушали: 2 Доклад тов. Лего-
тина о создании фонда памяти В.И.

Ленина и о вовлечении рабочих 
от станка в ряды Р.К.П.б.

Постановили:  ...параграф  2.
Учитывая тяжелую потерю для 
всего мирового пролетариата 
со смертью Великого и дорого
го вождя В.И. Ульянова-Ленина, 
общее собрание железнодорож
ников ст. Котлас считает необ
ходимым для увековечивания 
его памяти создания памятника 
бюста в г. Котласе, для каковой 
цели отчислять от заработка 1 % 
в течение 3-х месяцев. Отчисле
ние произвести с заработка за 
февраль -  апрель.

Подлинный за надлежащими 
подписями.

С подлинным верно: зав. общим 
отделом Укома РКП/б.

4.03.1924 г.
Ф. р-43 оп. 1 д. 317 св. 32

/Муниципальное казенное ар
хивное учреждение «Великоу- 
стюгский центральный архив» 
/Д ал ее -  МКАУ «ВЦА»/



Привокзальная площадь, 1962 год.

ОТЧЕТНЫЙ ДОКЛАД 
о работе Котласского Горсовета 

за время с 1 октября 1926 года по 
1 апреля 1927 года

Перевыборы Горсовета.
Перевыборы Горсовета происходили 

в феврале месяце с.г. В старом составе 
Горсовета было 74 депутата. В новый со
став избрано 85 депутатов, кои по полу 
разделяются так: мужчин 60 и женщин 25 
человек. По возрасту от 18 до 23 лет 10 
человек, от 24 до 29 лет -  23 чел., от 30 до 
39 лет -  38 человек, от 40 до 49 лет -  12 
человек, от 50 и выше -  2 чел.

По национальности: великороссов 82 
чел, белорусов -  2 чел., и эстонцев -  1 
чел. По образованию: с высшим -  1 чел, 
средним -  26 чел, низшим 57 чел, мало
грамотных 1 чел и неграмотных -  1 чел.

По социальному положению: рабочих 
24 чел., рабочих занимающ. админ, хоз. и 
общ. должности по выборам и выдвиже
нию 9 чел. Служащих 28 чел. Домашних 
хозяек 19 чел., и кустарей и ремесленни
ков 1 чел,крестьян 4 чел.

По партийности: коммунистов 23 ч. 
Комсомольцев 4 чел. И беспартийных 58 
чел. Избранных в 1-й раз 59 чел. Бывших 
в красной армии 17 чел.

II. Работа Пленума.
За истекший период заседаний пле

нума проведено два, посещаемость 
пленумов депутатами от 70 до 95 %. На 
пленумах заслушаны доклады: о работе 
исполкома, перевыборной компании, и 
несколько вопросов хозяйственного ха
рактера. Участие депутатов в разреше
нии вопросов -  активно. Пленумов за 
зиму был проведен только один в силу 
перевыборной компании, ее подготовки и 
проведения.

III. Работа исполкома.
Заседаний Исполкома состоялось 8.

Рассмотрено вопросов 45, которые по ха
рактеру распределяются так: организаци
онных 11, хозяйственных и благоустрой
ства 23, и остальные разные. Заседания 
созываются 2 раза в месяц.

IV. Работа Президиума.
Заседаний президиума проведено 16, 

рассмотрено вопросов 155, из них орга
низационных и благоустройства 80, рас
смотрение протоколов секции и собраний 
граждан в районах города 30 и остальные 
разные. Созыв президиума производится 
по мере надобности, но не реже одного 
раза в неделю.

V. Работа секций.
Секции при Горсовете, существует 5, 

народного образования, здравоохране

ния, коммунально-хозяйственно-лесная, 
кооперативно-торговая и финансово
бюджетная.

СЕКЦИЯ НАРОДНОГО ОБРАЗОВА
НИЯ. Число членов старого состава 13 
чел. Нового 15. Собраний секции про
ведено 3, рассмотрено вопросов 10, вы
работан план работ, произведено обсле
дование школ, избы-читальни, детсада, 
красных уголков и кино, прорабатывается 
вопрос о постройке новой школы II-й ступ. 
Об организации и открытии детплощадки. 
В общем, работа секции нового состава 
слаба.

СЕКЦИЯ НАРОДНОГО ЗДРАВООХРА
НЕНИЯ. Членов старого состава 9, нового 
12, собраний секции проведено 2, рассмо
трено вопросов 5, выработан план работ 
предприятия в смысле санитарного со
стояния дворов и улиц, прорабатываются 
вопросы об открытии городской аптеки от 
организации гребного и др. видов спорта. 
Работа секции народного здравоохране
ния слаба.

СЕКЦИЯ коммунально-хоз.-лесная: 
членов старого состава 19, нового 21 чел. 
Собраний проведено 5, рассмотрено во
просов 20, заслушаны доклады о работе 
горхозяйства, о принятии участия в орга
низации добровольной пожарной дружи
ны, об ассенизационном обозе, пользо
вании лесоматериалами из леса местного 
значения, по обследованию кирпичного 
завода, электростанции, мельницы и ско
тобойни, выработаны планы работ по 
кварталам и др. В общем, работа секции 
хороша. Это одна из лучших секций по ра
боте.

СЕКЦИЯ кооперативно-торговая: 
членов старого состава 16 и нового 14. 
Проведено собраний 4, рассмотрено во
просов 10, выработаны планы работ по 
кварталам, заслушан доклад о работе 
Котласского отд. ЦРК о приближении коо
перативной торговли к населению города 
и др. Проведено обследование снижения 
цен по городу и др. Работа этой секции 
удовлетворительна.

СЕКЦИЯ финансово-бюджетная: чле
нов старого состава 11, нового 12, прове
дено собраний 2, рассмотрено вопросов 
3, приходо-расходная смета Комбината, 
принят план работ на квартал и др. Эта 
секция до сего времени не работала и 
лишь за последнее время сделан сдвиг 
в работе.

Кроме того, при з/ Лименда организова
на дополнительно промышленная секция 
из 13 членов. Работы этой секции пока 
нет и будет ли она, т.к. члены этой секции 
многие ушли в навигацию. В работе боль
шинства секций приходится отметить 
слабую постановку таковой, нерегулярное 
проведение собраний и слабую посещае
мость таковых депутатами.

В дальнейшем необходимо усилить ру
ководство над секциями, втянуть в работу 
всех членов секции не только на собра
ниях секции, но и по работе повседневно, 
на местах в учреждениях и предприятиях. 
Участие населения, как в городском, так и 
в советском строительстве, активное.

Кроме того, по району проведено 17 со
браний, обсуждено разных вопросов 50.

VI. Финансовая сторона. 
Выполнение бюджета за полугодие.
ДОХОДЫ:
Остаток средств на 1 окт. 178-61
Поступило недоимки
по местным налогам 64-17
От жилых зданий 1180-87
От торговых помещений 4 961-61
От арендной платы с мест 
под торговлю 933-06
От прочих поступлений 1 070-11
Налог с жилых домов 4-22
Попудный сбор с грузов 12 548-92
Налог со сделок на бирже 669-48
Налог с публичных зрелищ 256-87
Целевой квартирный налог 9-54
Надбавка к госпромналогу 2 809-70
Подоходно-поимущественный 
налог 230-38

К плате взимаемой
нотар. органами 662-99
ИТОГО: 25 580-42
Предусмотрено сметой 75, 833-с.с.
% выполнения к общей смете 33,73 
РАСХОДЫ:
Зарплата горсовета 3 907-31
Социальное страхование 332-93
Местком 42-74
ИТОГО: 4 282-98
Канцелярские 473-09
Хозяйственные 645-55
Командировочные 84-42
Обмундирование 2-50
Приобретение инвентаря 209-92
Созыв съездов 40-00
Непредвиденные 16-00
ИТОГО: 5 754-46
ШКОЛА 1-й ступени.
Зарплата, соцстрахование, местком 
и квартирная плата, ремонт 

и приобретение инвентаря 1 775 -44
Школа 7-летка и 9-летка 20-00
Детсад 992-36
Нардом 2-50
Детские ясли 1 352-44
Кап. ремонт зданий 2137-35
Капремонт торговых помещений 83-50
Новое строительство 3 606-76
Благоустройство города 1 415-27
Санитарные мероприятия 147-86
Противопожарная охрана 4 740-22
Займы 3 040-=08
ИТОГО: 25 068-24

% выполнения к общей смете -  33

Как видно из доходной сметы, что дохо
ды за полугодие составляют 33,74 к общей 
годовой смете. Недовыполнение до 50% 
объясняется тем, что во второе полугодие 
(апр.-сент.) поступления в горбюджет д.б. 
больше (налог с привозимых грузов, со ско
та, со строений и пр.).

По предложению горсовета, годовую смету 
навряд ли полностью придется выполнить, 
недовыполнение должно пойти по налогам 
с привозимых и вывозимых грузов до 10 000 
руб., ввиду прибавки их губфинотделом и 
около 1 300 р. со сделок на бирже. Ибо 
биржа в Котласе ликвидирована. В осталь
ном смета будет выполнена.

VII. Коммунальное дело, благоустрой
ство и новое строительство.

В области благоустройства города: за 
зимний период работы не было, за полу
годие работа выразилась почти только в 
отводе и расчистке свалочного места.

Нового строительства: тоже не было, за 
исключением постройки дома заключения по 
договору с губинспекцией мест заключения.

Произведены ремонты зданий, самый 
крупный из них, ремонт под школу б/зда
ния домзак.

Частная застройка: за полугодие не про
ходила, но с наступлением весны приняла 
довольно широкий размах. За весну построе
но уже несколько домов. За полугодие по
ступило заявок на отвод участков под за
стройку около ... заявлений.

Получен план города, который уже обна
родован и скоро будет отправлен в ГИК на 
утверждение.

Состояние ЖИЛИЩНОГО дела: неважное, 
ощущается острый квартирный недостаток. 
Жилая площадь города далеко недоста
точна и не достигает законной нормы (3,8 
до 9 метров). Для скорейшего изжития квар
тирного кризиса, необходимо развернуть 
постройку жилых зданий не только по ли
нии жилкооперации, но и по линии ведомств 
и торговых организаций, ибо одному Горсо
вету при наличии финансовой возможно
сти с квартирным кризисом не справиться.

В области БЛАГОУСТРОЙСТВА в теку
щий строительный сезон предполагается 
выслать камнем улицу от РИК до вновь стро
ящегося клуба и раскорчевать улицу Жилко
операции (Коммунальная и Карла Маркса).

В области НОВОГО СТРОИТЕЛЬСТВА: 
предполагалось приступить к постройке по
жарного депо, но за неотпуском пока сумм из 
центра, ничего не предвидится, хотя часть 
материалов (лес, цемент, часть камня, кир
пич) заготовлена и заготовляется, но присту
пить к постройке его вряд ли удастся.

Запрошены средства из Губоно на по
стройку новой школы. Шансы на получение, 
как будто предвидятся, но сказать опреде
ленно тоже нельзя. Тоже самое и в отноше
нии постройки гидроэлектрической станции 

Продолжение на стр. 3.
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Между двумя вокзалами, 1960-е годы.

Продолжение. Нач. на стр. 2.
на Лименде, есть план и смета постройки в 
185,200 р., утвержденная Гупланом, но нет 
средств, запрошенных 150-100 тысяч руб. 
(из центра обещает помочь В-Устюгский 
Комбанк и Сельбанк до 50 000 руб. и если 
дадут эти деньги, то в текущем году будут 
заготовлены кой-какие материалы и будет за
куплена часть машин. Вот каково состояние, 
какова перспектива в области благоустрой
ства и нового строительства.

VIII. РАБОТА ЗАГС и военного стола.
ЗАГС зарегистрировало актов о рождении 

131 случай, из них: мужского пола 67 и жен
ского 64. Актов о смерти 42, из них мужского 
пола 29, женского 13. Браков 30, прекращении 
браков (разводов) 6, из них по обоюдному 
согласию 2, по желанию мужа 2, и по же
ланию жены 2. Кроме того, выдано свиде
тельств о рождении, смерти, в браке 347.

Военный стол: прибыло в Котлас и ста
ло на учет за 6 мес. -  116 чел., убыло 128 
чел. Произведен переучет военнообязанных 
325 чел., снято с учета за достижением пре
дельного возраста 16 чел., кроме того, прохо
дит подготовка к призыву в осень с.г., с этой 
целью призывные карточки на 53 чел. И 
проверено их семейное имущественное по
ложение на предмет представления льгот 
при призыве.

ПОЖАРНАЯ ОХРАНА.
В городе одна пожкоманда со штатом в 12 

чел. Рядовых 2 чел. Комсостава -  брандмей
стер и его помощник, 2 ученика (бронь под
ростковая) и один трубочист. Команда несет 
трехсменное дежурство по 4 чел. в смене, из 
них один дежурит на каланче и трое внизу. 
На пожар может выехать пять чел. дежур
ных, рядовых три человека и двое комсоста
ва. Лошадей пожкоманда имеет; пожмашин 6 
шт., один насос и один гидропульт. К двум 
машинам не имеет рукавов, а один из них 
требует капитальный ремонт. Пожходов лет
них 5 шт., из них 2 бочечных и три машинных, 
зимних бочечных 3 и машинных 4. Выкид
ных рукавов разного размера имеется 789 
метр. Имеется одна выдвижная двухколен
ная лестница и одна штурмовая. Имеющий
ся ломовой инструмент, топоры, багры, лопа
ты -  недостаточен. Составлена смета на 
постройку пожарного депо (48 000 р.) будем 
просить кредит на постройку, но Губинжом 
пока не утверждена и деньги не отпущены.

НАРОДНОЕ ОБРАЗОВАНИЕ:  
работа школы 4-хлетки

Учебный период начался с 1 окт., на это 
число учащихся было 144 чел., из них 78 
мальчиков и 66 девочек, а на 1-е апреля с.г. 
134 чел., 71 мальчик и 63 девочки, 10 чел. 
убыло из-за переезда родителей.

По социальному происхождению дети раз
деляются так: рабочих -  24, крестьян -  39, 
служащих -  53, лиц своб. профессий -  3 чел, 
ремеслен. и кустарей -  13 чел. торговцев -  2 
чел. Всего -  134 чел.

V

По возрасту дети от 8 до 15 лет, учеб
ных дней за отчетный период 2 тр. -  133, 
посещаемость школы детьми удовлетво
рительна.

Жизнь школы. Работой школы руко
водит школьный Совет, состоящий из 4 
школьных работников, представителя от 
общественных организаций, от родите
лей, от учащихся и техническая служа
щая. За отчетный период было 5 заседа
ний школьного Совета, на коих обсуждено 
26 вопросов. При школе устраиваются 
родительские собрания, коих за пери
од было 3. При школе имеется Комитет 
содействия, который изыскал 149 р. 66 
коп. денег, из них 29 р.58 коп. израсходо
вано на устройство детпраздника и 97 р. 
28 коп. на приобретение учебников для 
детей. Оставшиеся деньги 23 р.80 коп. 
предполагают израсходовать на пере
плет учебников.

Учебники в этом году из Губоно посту
пили несвоевременно, в середине года. 
Библиотека школы учебники содержит 
240 экз.

Кроме этой школы открыт парал. класс 
в новь отремонтированном здании б/ар- 
дома.

XI. РАБОТА ДЕТСАДА.
Детей в садике 57 чел., кои по социаль

ному составу родителей подразделяют
ся следующим образом: детей служащих 
49 чел., кустарей 4 и рабочих 4 чел. Руко
водительниц -  одна, завдетсадом -  одна 
и практикантка, всего обслуживающего 
персонала (кроме сторожихи) 3 челове
ка.
• Детсад имеет дошкольный совет из 15 

чел., в который входят представители 
общественных организаций и который 
разделяется на две группы: педагоги
ческую и хозяйственную или комсод. 
Первая из них ведет педагогическую ра
боту, а вторая чисто хозяйственную, они 
изыскивают средства на улучшение пи
тания детей.

Все вопросы, кои обсуждает дошколь
ный совет, выносятся на обсуждение ро
дительского собрания, а потом решения 
утверждаются Горсоветом и Губоно. Так, 
за отчетный период было заседаний до
школьного совета 5 и комсода 4 , силами 
последнего были проведены два семей
ных вечера, чистый сбор от которых по
шел в детсад. В садике даются горячие 
завтраки, средства на кои путем % отчис
лений от родителей собирает комсод, 13 
чел. из родителей от платы на завтраки 
освобождены, так за отчетный период 
поступило средств от родителей 301=17., 
союза транспортников -  16=30, от Ц.Р.К. 
- 1 5 ,  мануфактуры 75 м -  33=00, выруче
но от сем. Вечеров -  60. Всего: 435=47.

ИЗРАСХОДОВАНО: на детпитание -  
351, костюмы и игрушки -  4=90, взнос пай

в ЦРК -  10=65. Всего: 366=55. Вот каково 
состояние и какова работа детсада.

XII. ДЕТСКИЕ ЯСЛИ.
Детей в яслях 15 чел., по возрасту раз

деляются так: до 1 году -  1, до 3 лет -  11 
чел., до 4-х лет -  3 чел.

По социальному положению родите
лей: служащих -  2, рабочих -  13 чел. Об
служивающего персонала -  5 чел. Кроме 
занятий с детьми ведется работа и с об
служивающим персоналом и с матерями 
детей, с последними проведено врачом 
6 бесед общих, кроме коих проводятся 
беседы индивидуальные. Практикуются 
дежурства в яслях матерей, во время ко
торого они знакомятся с жизнью яслей, 
а кроме того, в это время с ними прово
дятся индивидуальные беседы, при яслях 
имеется библиотека, оборудование ясель 
удовлетворительное.

XIII. ТИПОГРАФИЯ.
Штат 18 чел., из них 3 наборщика, 1 

ученик и 2 печатника, 1 подмастерье, 4 
верстальщика, 2 переплетчика, 1 под
мастерье и 1 ученик, 1 заведывающий, 1 
счетовод, 1 сторожиха.

Машин 3, изношенность их от 25 до 
50 %, изношенность шрифта от 15 до 35 
%. Переплетное отделение имеет 1 ре
зальную машину, 1 рубилку и пресс, из
ношенность которых достигает от 15 до 
35, оборудование типографии машинами 
недостаточное.

В губернии стает вопрос о слиянии на
шей типографии с губернской типогра
фией, но этот вопрос пока еще не решен. 
Вопрос с работой типографии обстоит не 
совсем благополучно, типография все 
время бегает за заказчиком, что вызывает 
массу командировок. По сведениям зав. 
типографией тов. Тимкина, типография 
за 1 полугодие 1926/27 дала прибыли 
640=52к. Расходов за полугодие произве
дено 8 828=71 и по следующим видам: 
Зарплата 5 774=85
Соцстрахование 20 % 1 147=23
Содержание мастера 170=52
Канцелярские расх. 62=40
Хоз. расходы 29=54
Разъезды по командир. 379=62
Пользование телефоном 69=46
Отопление и освещение 308=11
Арендная плата 302=53
Герб, сбор и почт. расх. 94=42
Пересылка фабрикатов 268=80
Спецодежда 45=74
Разные расходы 102=14

Налоги 79=30

XIV. ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ КОМБИНАТА.
За последнее время Комбинат в своей 

работе был проверен представителями 
ГОМХ и ГУБХО, результаты обследова
ния они доложили Горсовету. Ясно, что 
в работе нашего Комбината, отсталого по 
своим техническим оборудованиям, из
ношенного больше, чем наполовину, есть

довольно значительные дефекты, к кото
рым нужно отнести убыточность работы 
электростанции и мельницы.

Кроме того, представителями ГОМХ и 
ГУБФО признано, что бухгалтерия Ком
бината имеет некоторую запутанность и 
которые признали, что эта запутанность 
изживается. Крупным недостатком так же  
было и то, что Комбинат несвоевременно 
калькулировал электроэнергию, перерас
ходовал на содержание служащих, недо
статочно экономно расходовал топливо и 
смазочные материалы.
 Благодаря всего этого электростанция 
понесла за 1925/26 г. убыток 4 913 р. Убы
точна так же и мельница, она имеет убыток 
небольшой 114 р. Скотобойня имеет -  1 
174 р. 11 коп. прибыли. Кирпичный завод 
тоже имеет незначительную прибыль, но 
все же он не очень выгоден и велика се
бестоимость кирпича, 42 т. руб. тысяча. В 
общем, состояние кирпичного завода не 
из важных. Скотобойня имеет один основ
ной дефект -  отсутствие на ней весов, 
плата за убой скота берется с пуда.

Говоря вообще о комбинате и его дея
тельности, то нужно сказать, что в итоге 
своего существования, он сработал не
чего. Так, общий убыток по комбинату 
выражается в 2 263р. 72 коп., накопление 
амортизационного капитала за это время 
составляет 4,996=78. Стало быть, в итоге 
всего убытка он не имеет, а муниципаль
ное учреждение культуры «Котласский 
краеведческий» имеет прибыль, в виде ка
питального накопления около 60 тыс. руб., 
то теперь он имеет около 65 тыс. руб.

В будущем нужно обратить внимание 
комбината на ликвидацию дебета, а глав
ным образом, на энергичную ликвидацию 
долга за электроэнергию (дебиторов име
ется на сумму около 3 000 руб., кре
диторов 5 тысяч с лишним). Горсовет с 
точки зрения режима экономии, начал 
было производить реорганизацию, даже 
упразднение комбината. Все предприя
тия, входящие в состав Комбината (стан
ция, мельница, бойня, кирпичный завод) 
предполагалось перевести на самостоя
тельность, но обследованием комбината 
представители ГОМХ и ГФО с этим поло
жением не согласны. Они считают, что ком
бинат как таковой нужно оставить, т.к. по 
их мнению, будет целесообразнее, ибо 
при самостоятельной деятельности, ком
бинат больше уделит внимания самому 
себе, чем это может сделать Горкомхоз, 
если Комбинат будет упраздненный.

В общем, этот вопрос пока в стадии 
разрешения, но с последним положением, 
пожалуй, придется согласиться. Горсовет 
будет ждать, в этом отношении постанов
ления Губплана. Подготовка по передаче 
была уже вся проделана и Комбинат был 

Продолжение на стр. 4.

Комсомольский воскресник на посадке деревьев в Комсомольском саду у Дома культуры, 1961 год.
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Окончание. Нач на стр. 2-3.
принят завгорхозяйством тов. Кудриным, 
но фактическое слияние (совместность 
кассы и бухгалтерии) пока приостановле
на, впредь до решения Губплана. Пред
полагается также слияние типографской 
промышленности в губернии, при ГОМХ в 
особый трест, куда должна войти и наша ти
пография. Но и здесь окончательного пока 
что ничего нет, вопрос в стадии суждений.

Вот вкратце деятельность наших про
мышленных предприятий. Вывод отсюда 
таков, что поскольку главное наше пред
приятие электростанция, за своей изно
шенностью работает худо, то нам нужно 
скорей разрешить вопрос с постройкой 
новой электрической станции. Главным 
образом, на этом сейчас сосредоточено 
все внимание Горсовета, последний при
нимает все меры к тому, чтобы постройку 
электростанции на р. Лименда начать не- 
медленно, ибо иначе Котласу придется си
деть с керосиновой коптилкой.

Говоря вообще о работе Горсовета, 
нужно отметить, что задачи, которые 
стояли перед Горсоветом, за это время 
они, при широком участии рабочих и кре
стьянских масс, считаясь со своими си
лами и условиям и , эти задачи выполне
ны прилично. И в дальнейшем, участие 
масс в Советском строительстве возрас
тающее с каждым днем, будет залогом 
нашей победы.

ДОПОЛНЕНИЕ:
доклад Котласского Горсовета о ра

боте за время с апреля по 20 июня 1927 
года

РАБОТА ПЛЕНУМА:
За истекший период заседаний плену

ма проведено 2, посещаемость Плену
мов депутатами от 50 % до 62 %, при
крепленными делегатками женотдела 
до 25 %. Заслушаны доклады о рабо

тах XII Губернского съезда Советов, от
четный о работе исполкома о снижении 
розничных цен на промтовары в городе, 
рассмотрен план работ на квартал депу
татов, в разрешении вопросов вообще 
активное, это видно из того, что по 
докладу о работе исполкома в прениях 
выступало из 43 дел. 14 человек. Так 
же и по другим вопросам задавались 
масса вопросов.

РАБОТА ИСПОЛКОМА.
Заседаний исполкома состоялось 5, 

рассмотрено вопросов 26, которые по ха
рактеру распределяются: организацион
ных 6, хозяйственных и благоустройства 
12, остальные 8 разные.

РАБОТА ПРЕЗИДИУМА;
Заседаний президиума проведено 8, 

рассмотрено вопросов 105, из них органи
зация и благоустройства 33, рассмотрение 
протоколов секции, комиссий и собраний 
граждан районов города 24, остальные 
разные.

Работа секции:
К О М М У Н А Л Ь Н О -Х О ЗЯ Й С Т В Е Н Н О 

ЛЕСНОЙ. Заседаний бюро проведено 2, 
рассмотрено вопросов 4, общих собра
ний 2, рассмотрено вопросов 10. Выра
ботка плана работ и повестки дня, при
нятие плана работ, заслушан доклад 
о пожарной охране города, проработаны 
вопросы о предоставлении работ гр. 
бывшим деревень и мест постройки по
жарного депо с подъездом к реке Двине, 
о Комиссии по использованию город
ского сенокоса и обследовании рынка.

КООПЕРАТИВНО-ТОРГОВОЙ: заседа
ний бюро 1, вопросов 3, общих собраний 
2, вопросов рассмотрено 5.

Проработаны вопросы: о снижении 
торгово-розничных цен на промтовары в 
торговом помещении ЦРК по улице Ле
нина, выработан и утвержден план ра
бот на квартал и др.

ФИНАНСОВО-БЮДЖЕТНЫЙ: заседа
ний бюро 1, вопросов 2, общих собраний 
1, вопросов 3, выработан план работ, 
произведено обследование финансового 
положения типографии и переизбрано 
бюро.

ПРОМЫШЛЕННАЯ: общих собраний 
проведено 1, рассмотрено вопросов 3, 
выбрано бюро секции, выработан план 
работ на квартал и проработан вопрос 
о гидроэлектростанции на р. Лименда. В 
остальных в 2-х секциях работ за отчет
ный период не было.

Председатель Горсовета:

ОТЧЕТ О РАБОТЕ
КОТЛАССКОГО ГОРОДСКОГО ИСПОЛНИ

ТЕЛЬНОГО КОМИТЕТА 
ЗА ВРЕМЯ ОКТЯБРЬ-ДЕКАБРЬ 

1926 ГОДА.

1. За отчетный период проведено:
-  заседаний президиума 12, рассмо

трено вопросов 97
-  исполкома 3, 18
-  пленумов 1, 6
При чем, пленум горсовета созывался 

на 10 декабря, но за неявкой депутатов не 
состоялся.

-  на заседаниях заслушаны доклады: 
О состоянии здравоохранения в городе, 
представителя Гупожаруправления о про
изведенном обследовании им городской 
пожарной команды, о плане проведения 
предвыборной компании и ряд других во
просов.

-  общих собраний граждан районов 
города за отчетный период было прове
дено 8, на которых ставились доклады: О 
революционной законности, о строитель
стве города, о значении и организации до
бровольной пожарной дружины. О работе 
горсовета.

Всего на собраниях рассмотрено 16 во
просов, в некоторых районах замечается 
слабое посещение собраний гражданами.

Состояние связи с вышестоящими орга
нами как письменное, так и живой и взаи
моотношения с таковыми хорошие. Живая 
связь ведется через членов -  депутатов 
горсовета являющихся членами исполко
ма РИК и наоборот.

Связь горсовета с населением ведется 
как письменная через уполномоченных 
районов, так и живая через депутатов 
горсовета, путем проведения общих со
браний с разными докладами. Вовлечение 
масс в работу горсовета проводится путем 
созыва пленумов и созданием разных ко
миссий.

Взаимоотношения с организациями, на
ходящимися на территории города -  хоро
шие.

За отчетный период проводилися ком
пании о всесоюзной демографической 
переписи, таковая прошла удовлетво
рительно.

Работа секций идет не совсем удо
влетворительно, с перебоями.

Секцией комм. хоз. выработан план ра
бот на квартал октябрь -  декабрь, заслу

шан доклад завед. Тов. Кудрина о работе 
гор. хозяйства, о принятии участия в ор
ганизации добровольной пож. дружины.

Секцией коопер. торговой выработан 
план работ, окт.-дек. Заслушан доклад 
о работе ЦРК и о приближении коопер. 
торговли к населению города, прорабо
тан вопрос об изменении дней и часов 
торговли в пивных и лавках ЦЕНтро- 
спирта.

Секцией народного образования вы
работан план работ на октябрь- декабрь, 
проработан вопрос об организации ме
теорологической станции при школе 
семилетке, произведено обследование 
в городе школ, детсада, избы-читальни, 
красных уголков и кино.

Секцией народного здравоохранения 
работа за отчетный период почти не ве
лась.

Работа мандатной комиссии в отчетном 
периоде почти также не велась.

Столом ЗАГС за отчетный период за
регистрировано: рождений -  65, смертей 
-  24, браков -  12, разводов -  3, и происхо
ждения зачатия детей -  6. Недовольства 
со стороны населения на неправильные 
действия ЗАГС не поступало.

В области ф инансово-налоговой за 
отчетное время проводилось взыскание 
недоимок по местным налогам и сборам 
на злостных неплательщиков состав
лялись описи имущества, но продажи 
и отчуждения не было. Выполнено ... 
% по ЕСХН, принимались меры к лик
видации сбора недоимок прошлого года 
и недобора в сроки текущ его 1926/27 
года, уплата идет удовлетворительно, 
транспортный сбор с привозимых и  вы
возимых грузов поступает исправно.

III.
В области комм. Хозяйства проводи

лись:
-работы по планировке и невилировке 

города через 3-й технический участок
-заканчивался ремонт муниципализи

рованных зданий жилых домов, школ. 
Детсада, детясель

-работы по заготовке строительных ма
териалов к будущему строительному се
зону, как лесных, т а к  и кирпича и камня.

Эксплуатация зданий проводится це
лесообразно, торгово-складочные поме
щения сдаются по договорам.

-производилась переоценка всех муни
ципализированных строений и закрепле
ние некоторых строений за учреждениям.

-работа по составлению 10-летнего 
ориентировочного плана строительства 
города.

Жилтовариществом проводится за
готовка лесоматериалов и продолжает
ся постройка новых домов, всего по
строено 6 домов, из них 5 домов уже 
окончательно достроены и заняты под 
квартиры.

Оплата площади в муниципализиро
ванных домах с жильцов взимается по 
ставкам ГИК, за торгово-складочные по
мещения по установленным ставкам ин
струкции НКВД и по договоренности.

IV.
Кооперативных объединений инвали

дов в городе нет. Проводится организа
ция горкомитета общественной взаимо
помощи, но таковой еще не организован. 
Работы другой в области социального 
обеспечения за отчетное время никакой 
не велось.

V.
В области народного просвещения 

открыта школа четырехлетка, детсад, 
5 параллельный класс, работа прохо
дит удовлетворительно. Городское на
селение обслуживает находящаяся в 
городе районная изба-читальня, содер
жащаяся на средства РИКа, открытие 
отдельной избы-читальни Горсоветом 
является нецелесообразным. Построй
ка в городе здания рабочего клуба не 
закончена.

VI.
В области народного здравоохране

ния. Население города обслуживается 
находящейся в городе районной ам
булаторией и больницей, содержимыя 
на средства РИКа. Кроме того, продол
жается постройка нового здания для 
хирургической больницы. В городе ор
ганизована санитарная комиссия, кото
рая работу производит по обследованию 
жилых торговых помещений и базарной 
площади. Работа детясель проходит 
удовлетворительно.

Отношение населения к последним хо
рошее, недовольства не замечается.

VII.
Состояние работы милиции по горо

ду удовлетворительное, но в некоторых 
случаях милиционерам со стороны на
селения оказывается недостаточная по
мощь ... на них обязанностей. Отчего 
иногда получается тормоз в работе.

Выполнение поручений, даваемых 
Горсоветом уполномоченным районов 
проходит медленно и неудовлетвори
тельно, но пока административные меры 
взыскания не применялись, кроме как 
надпоминание о выполнении.

VIII.
На территории города имеется два коо

ператива: ЦРК и железнодорожн. трансп. 
Работа таковых, а также и госторговли 
проходит удовлетворительно, недоволь
ства со стороны пайщиков и населения 
не замечается, процент кооперирован
ных хозяйств города увеличивается, вви
ду слияния ТПО (водников) с ГОР.ЕПО. 
Частные торговцы конкурировать с коо
перативной и госторговлей не могут.

IX.
Отношение населения к делу страхо

вания удовлетворительное.
Сбор страховых платежей поступает ис

правно, при несчастных случаях премии 
получаются успешно, нормы вкладов и 
премии по фактической стоимости постро
ек и имущества не вполне достаточны.

Юридическая помощь населению ока
зывается, юридическое бюро при РИКе, 
взаимоотношения судебных работников 
с горсоветом хорошие.

X.
Работа по организации батрачества ве

дется профсоюзом сельхозрабочих, трудо
вые артели в городе развиваются слабо.

ЗАКЛЮЧЕНИЕ:
Заканчивая доклад необходимо отме

тить, что активность населения в работе, 
как в области советского строительства, 
так и городского, все более увеличивает
ся и со стороны горсовета направляются 
все силы на благоустройство города и 
обслуживание его населения.

Предгорсовета.
Секретарь.

/МКАУ «ВЦА» 
Ф. р-43 оп.1 д. 639 св. 63./

Дом культуры, сад и школа-интернат ГОРОНО, 1962 год.
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Л истаем Семейный Фото/Архив
Старожилов нужно опросить

Лида Ядрихинская, Котлас, 1937 год.

Будь моя воля да возможности, провел бы конференцию/собрание старо
жилов города (их, к  счастью, немало) -  вот где наслушались бы по истории 
Котласа. И почему не направляем молодежь к самым пожилым жителям -  за
писать рассказы?

Одна из таких людей: женщина со своеобразной судьбой-метанием -  Ли
дия Константиновна Маркачёва, давняя знакомая-партнер по обществу «Со
весть». Наша встреча с 86-летней землячкой состоялась 1 ноября. Как и 
ожидал, хорошим дополнением к  её устному рассказу стал и фоторяд из се
мейного архива.

Родилась Лидия в Сольвычегодске 21 сентября 1925 года. Здесь в своё вре
мя окончила педучилище. Много где жила и работала, в основном учительни
цей начальных классов.

В Котласе появилась в предвоенное время, после обосновалась здесь на
всегда -  до пенсии она педагог школы-интерната. Предлагаю в своей литера
турой записи ее воспоминания о доме колхозника (был такой в нашем городе) 
и о котласском быте, нравах той поры. Клавдия Александровна 

и Лидия Ядрихинские, 1945 год.

Л и д и я  Маркачёва о Котласе предвоенном (19361941)
-  Моя мама Клавдия Александровна 

Ядрихинская (до замужества -  Чиркова) 
слыла хорошей портнихой. В родном нашем 
городке до 1936 года работала в небольшом 
доме колхозника. Активистка была серьез
ная. Ее и приметили, предложили возглавить 
дом колхозника в Котласе. Боялась (мало 
грамоты, полтора класса всего да курсы, кол
лектив большой), но решилась.

В сентябре 1936-го мы и появились в Кот
ласе. Каменные здания помню того времени 
-  только школа железнодорожная (76-ая), го
родская баня в Жернакове и железнодорож
ная баня. В последней мужчины и женщины 
мылись через день. Здесь располагалась и 
прачечная. Мне уже поручалось ходить туда 
на постирушки -  так корыто, помню, выше 
меня!

Я была в то время младшей-средней 
школьницей -  училась в деревянной школе 
на углу улиц Луначарского и Карла Маркса 
(третья). А проживали прямо в доме колхоз
ника -  до 1941 года. Учрежденьице, двух
этажный дом, имело адрес: Калинина, 24.

Пять лет довольно интересной жизни тут!
Номера были всякие -  и для простого 

люду, и для «шишек». Кстати, все приезжав
шие чиновники селились у нас (хотя могли 
в другом месте: и гостиница была на улице 
Ленина, рядом с магазином «Комсомолка», 
но важные люди туда не шли, а к нам -  луч
ше, чище, уютнее). Помню и такой момент- 
случай, связанный с первыми выборами в 
ВС СССР в 1937 году.

В пятом номере остановился Кочуров 
(имя забыла), кандидат в депутаты. Он мно
го ездил, всюду выступал столько, что голос 
терял. Мы с братом Валерой в гости к такой 
важной персоне и заявились. Принял, позна
комились, с полчаса говорили -  довольные! 
Чуть позже, уже избранный, он получил чёр
ную «Волгу», если не ошибаюсь, первую та

кую легковую автомашину в городе (даже 
как-то маму через её подругу прокатил по 
Котласу!)

Имелось две лошади. Постоянно нуж
ны были сено, дрова (отопление печное). 
Топки были прямо в номерах. Очень теп
ло натапливали. И ведь еще не было 
электричества, керосиновые лампы ис
пользовали! И даже я когда в восьмом 
уже классе училась -  в школе не было 
света (утверждаю -  до января сороково
го!) Мы девки бойкие, лампы-керосинки 
завсегда находили -  и тащишь гордо к 
себе на парту (а учились во вторую сме
ну, темно ж).

Под маминым заведованием -  24 че
ловека (в Сольвычегодске всего четве
ро было), все её уважали. Это технички, 
истопники, конюх, возчик. Бельем мама 
сама занималась, как кастелянша, чи
стое выдавала постояльцам. Прачка 
тоже в штате был, постоянно стирала. На 
восьмое марта, запомнила, ей тоже вы
делили подарок (собрание в клубе было), 
так она от радости всех постановила: 
«Еще пуще стирать буду!»

Технички мыли на обоих этажах, как-то 
сменами. Одну из техничек звали Алек
сандра (кажется, Кононова), с ее двумя 
дочками (Тоня и Тамара) я дружила, их 
отец был машинистом, тогда очень по
четная работа.

И что вы думаете? Мы, дети (подруж
ки, брат), концерты в доме колхозника 
устраивали. Ведь был здесь зал-клуб, со 
сценой. Приготовим стихи, песни, собе
рем постояльцев -  и выступаем, людям 
очень нравилось.

Была некая веранда. Как-то раз мама 
вымыла голову, недолго думая -  с неё 
раз водичку из тазика на улицу, не гля
дя. И облила прохожего внизу -  да

начальника-то милиции! Страху натерпе
лись, вызывал, но только пожурил.

Помнится, до войны выстроили банк, 
на Ленина, красивый каменный -  еще ра
дость котлашанам. А вообще городок был 
тогда сплошь деревянный. А дороги -  бу
лыжные, та же улица Карла Маркса. На те
леге ехать -  стукоток какой! Зимой лучше, 
всё подровняется снегом. Очень запомни
лись и деревянные тротуары -  всюду. Эх, 
в Сольграде всегда босая бегала, так и 
тут, в городе, думала, можно. Не вышло: 
уже летом тридцать седьмого (теплынь!) 
помчалась босая по тротуарам -  заноз 
на всю жизнь нахватала, зареклась. Да и 
узенькие тротуары -  хочешь быстро, а не 
получается, не обогнать народ.

Не все улицы были булыжником вымо
щены, только в центре. И потому -  грязь, 
чуть если в стороне. Например, если идти 
в Жернаково через вокзальную площадь 
-  грязище. Сейчас, в новом веке, сетуем, 
что грязно? Пожили бы в то время, узнали 
бы настоящую грязь!

Был в городе каток -  возле клуба же
лезнодорожников. Подруга Лена хорошо 
каталась, а у меня не получалось, какая- 
то слабая была. В доме колхозника были 
лыжи -  как бы напрокат (мама, к слову, 
вела в месткоме культурную секцию). Мы, 
дети заведующей, конечно, тоже катались.

Мучались, крепления слабые, соскаль
зывали с обутки (калоши приходилось на
тягивать на валенки, их берегли). Но ухо
дили далеко -  в район кирпичного завода 
(к подружке Паламодовой, ее папа был за
местителем директора там). И ведь какое 
пространство пустое там тогда, сейчас 
полностью застроенное, обжитое! Кстати, 
нехорошие ребята напали на нас, палки 
отобрали -  отбили охоту к дальним вы
лазкам.

Мама и дочь, 17 июля 1947 года.

Вспоминается еще кое-что по нравам 
того времени. В школе процветали зависть 
и злоба, насмешки. Если кому-то купили 
одежду получше -  тут же изрежут бритвой 
втихаря. Я по этой причине не смогла но
сить пальто (мама сама его сшила) с ме
ховым воротником («лиса» из ... зайца) 
-  его постоянно приходилось прятать в 
портфель, засмеют ведь богачи!

Орудовала хулиганистая шайка школь
ников, шпана настоящая. Били ребят -  и 
за что? Тех особенно, кто хорошо учился. 
Валеру нашего исключили из пятого клас
са. Да что он, тихоня, мог такого сделать?! 
Шайка подличала, а на него свалили. По
том оказалось -  вдохновляла шпану ...

Окончание на стр. 6.

Седьмой «б» класс городской третьей школы: Л. Ядрихинская в центре в первом ряду, на обороте 
перечислены ученики -  Лида Рупосова, Валя Белых, Зина Корюкаева, Тамара Абакумова, Галя Стр...ко 
(неразборчиво), Меркурьева, Галя Низовцева, Клава Исакова, Римма Мокрецова, Поли...а (неразборчиво) 

Мусинская, Тоня Долгополова, Лида Шатунова, Аня Романчик, Валя Кокшарова, Зоя Низовцева, Витал... 
Сабуров, Вова Перевозчиков,Белозёров, Матвеев, Александр Попов, Лахтионов, Мараков, Баев, Анато
лий Торопов (почти все эти мальчишки вскоре погибли -  двое, кажется, только и вернулись с войны, 

говорит Лидия Константиновна), февраль 1940 года.

Августовская учительская конференция Печорской ж/д в 1950 году (Лидия сидит с краю недалеко 
от подоконника, перед ней женщины в шали и при погонах), Котлас.
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Лидия Маркачёва о Котласе предвоенном (1936-1941)

Николай и Лидия Маркачёвы («На память 
маме от дочки Лиды и зятя Коли»), 1955 год.

Продолжение. Нач. на стр. 5.
дочка милиционера-начальника. Его 
сняли, их семью попросили из Котласа, 
всё и затихло.

Мех заяц-«лиса» лежал почти без 
применения до сорок третьего года. Тут 
началась кампания подарков в армию. 
И мама сшила из этого меха две шапки. 
Одна досталась Валере, послали ему 
(он в 1942 году ушёл, попал в Карелию, 
разведчик), вторую отдал товарищу. А 
еще, к слову, табак сами растили, суши
ли, измельчали -  и посылали бойцам 
тоже.

В Котласе в начале сорокового года 
была у нас памятная встреча -  вся се
мья собралась после долгого переры
ва. Отец (он одно время был в Котласе 
мельником) жил не с нами, а в Красно
борском районе. И вот сошлось -  брата 
Юрия берут в армию! Он на некоторое 
время отпросился из военкомата, раз
решили спокойно.

Мы -  мама, я и брат Валера. Папа 
появился: «Наконец, вся семья в сборе, 
первый раз за много лет...» Буднично 
так пообщались. Брат ушёл, его увезли. 
Я с ним переписывалась с год. Посыла-

Лидия Константиновна с братом Валерием у 
речной плавучей пристани на Малой Северной 

Двине в советское время.

ли ему деньги в конверте -  сунем, бывало, 
десяточку, доходила. Да перестали, недо
разумение вышло.

Он написал, что гроши получил. А 
уже привык там и по-украински, имел в 
виду гроши (просто деньги), а мы поня
ли -  грошИ, обиделись (червонец в то 
время много значил), не стали вклады
вать!

Он, Юра, на шофёра выучился в армии. 
И ведь он погиб скоро, мало и повоевал... 
Берегу его фото, такая память о нашем 
поколении...

Когда война началась, в доме колхозни
ка стали военные хозяйничать. А я было 
нашла работу в редакции местной газеты 
(на Павлина Виноградова). Не все и зна
ют, что в сорок первом году нас застав
ляли рыть в городе укрытия -  вдруг, мол, 
бомбёжка (мало кто в это верил), трудная 
работа.

Но всё быстро менялось в моей жиз
ни, колесо судьбы вертелось... А работа 
и жизнь моя в городе с пятидесятых лет 
-  отдельный рассказ, тоже много можно 
вспомнить...

Записал Николай Шептяков
Ветераны котласской вспомогательной школы на 20-летии ее основания (Л.К. Маркачёва в центре в 

первом ряду, рядом с ней директор Александрович Чирухин, в очках -  завуч Михайлов), январь 1990 года.

На пароходе «Ломоносов», на нём котлашане (слева направо Лидия Константиновна, Тамара -  «С рыжей 
косой», третья не вспомнена, Валентина Николаевна Давлетшина -  «Давно тоже на пенсии», стар

ший воспитатель -  «Тоже имя запамятовала», не опознанный мужчина, Михайлов и директор школы- 
интерната Вениамин Григорьевич Стародубцев) поплыли в Архангельск за опытом организации 

школы-интерната, 18 августа 1957 года.

К о т лас в документах И з советской печати

«Бойкот частной торговли 
помог кооперации»

-  заметку под таким названием 
автора-рабкора Двинского (явный 
псевдоним) из Котласа в 1924 году на
печатала главная партийная газета 
страны. В чем суть, что за громким  
заголовком ?

Летом рабочие Котласа единодушно 
и решительно заявили: бойкот частной 
торговле, ни одной копейки нэпу, все -  
в кооперацию! Результаты бойкота по
разительные.

Котласское отделение ТПО прода
вало товар до бойкота с 12-процентной 
надбавкой, теперь -  пять процентов. По
чему? Да оборот возрос вдвое, увели
чился капитал. Это позволило закупать 
большие партии товаров, которые -бы
стро расходились.

Кооперация смогла бросить капитал 
на развитие торговой сети. Например, 
заново переоборудовали хлебопекарню 
(и производительность труда возросла

вдвое). Построили новый склад-амбар. 
Заканчивается постройка двухэтажного 
дома под контору и центральный магазин.

Сеть лавок в городе расширяется. От
крыта кооперативная столовая и предпри
нимаются еще две. Раньше две тысячи 
человек рабочих Котласа столовались в 
частных харчевнях, где драли втридорога.

Теперь есть возможность давать кре
дит судовым кооперативам (35 штук) 
до 500 рублей. Это помогло вытеснить 
хапуг-буф етчиков с пароходов.

Цитата из заметки: «Из боя коопе
ративы вышли победителями по все
му району, за исключением Красавин- 
ской текстильной ф абрики. Рабочие её 
еще пользуются услугами лавочников- 
торговцев». Земляки надеялись, что и 
красавинцы поддержат кооперацию.

Правда, 1924, 20 сент., № 214, с. 6.
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